

SMA, dan 1.021 SMK.¹⁷ Berdasarkan Sistem Elektronik Pemantauan Implementasi Kurikulum 2013; sekolah sasaran di Jawa Timur jumlahnya mencapai 1055 sekolah terdiri SD 469, SMP 223, SMA 212, dan SMK 151.

Implementasi kurikulum 2013 di kabupaten Jombang pada tahun pelajaran 2013/2014 menurut Abdul Wahib Sekretaris KKG PAI kabupaten Jombang SD yang menerapkan kurikulum 2013 berjumlah 12 sekolah, yaitu SDN Mojowangi Mojowarno, SDN Tampingmojo Tembelang, SDN plandi 2, SDN Jombatan 1, SDN Jombatan 3, SDN Sumberingin Kabuh, SD Petra Jombang, SD Roushon Fikr, SDIT Arruhul Jadid Jombang, dan SDIT Al Ummah Jombang¹⁸. SMP menurut Suud Manshur, S.Ag. Sekretaris MGMP PAI SMP, SMP sasaran kurikulum 2013 hanya 6 sekolah; yaitu SMPN 2 Jombang, SMPN 3 Peterongan, SMPN 1 Mojowarno, SMP Brawijaya Jombang, SMP A Wahid Hasyim Tebuireng, dan SMP Patriot Peterongan.¹⁹ Sedang untuk SMA dan SMK; Kepala Bidang Pendidikan Menengah dan Umum, Dinas Pendidikan Kabupaten Jombang, Sukristiono Siwi mengatakan, saat ini baru terdapat 10 sekolah tingkat menengah atas yang menerapkan kurikulum 2013. Kesepuluh sekolah dari ratusan sekolah tingkat SMA/SMK/MA di Jombang yang sudah menerapkan kurikulum 2013 itu terdiri dari 8 SMA, yakni SMAN 1 Jombang, SMAN 2 Jombang, SMAN 3 Jombang, SMAN Jogoroto, SMAN Mojoagung, SMAN Kesamben, SMAN Ploso, SMAN Bandar Kedungmulyo, dan

¹⁷Kemendikbud RI, <http://www.republika.co.id/berita/pendidikan/eduaction/13/05/06/mmdfnp-6410-sekolah-jadi-sasaran-penerapan-kurikulum-2013>. diakses 10 Februari 2014.

¹⁸ Abdul Wahib Sekretaris KKG PAI SD kabupaten Jombang, *Wawancara tentang SD Sasaran Implementasi Kurikulum 2013*, tanggal 7 Februari 2014

¹⁹ Suud Manshur, S.Ag. Sekretaris MGMP PAI SMP kabupaten Jombang, *Wawancara tentang SMP Sasaran Implementasi Kurikulum 2013*, tanggal 8 Februari 2014.

Hasil penelitian adalah: (1) implementasi kurikulum PAI tahun 2004 berjalan dengan baik pada variabel: perwujudan iklim agamis di madrasah, penyusunan perangkat pembelajaran PAI, penerapan strategi dan metode pembelajaran siswa aktif, pendayagunaan lingkungan dan masyarakat. Implementasi masih buruk pada penerapan teknik penilaian PAI dan pelaksanaan supervisi PAI. (2) Problem utama dalam penerapan KBK bidang studi PAI adalah, pertama, problem kinerja guru yaitu masih belum maksimalnya pantauan guru terhadap perkembangan kompetensi PAI siswa karena besarnya jumlah siswa dalam tiap kelas. Kedua, problem kinerja supervisor (PPAI) yang belum tampak perannya dalam pembinaan profesionalisme guru PAI. Ketiga, problem banyaknya ujian di madrasah yang sarannya cenderung kognitifistik. Keempat, problem sarana yaitu belum berimbangnya antara jumlah siswa dengan sarana dan fasilitas belajar yang tersedia.

Temuan penting dari penelitian ini adalah untuk mengembangkan kompetensi bidang studi PAI di kalangan siswa Madrasah Aliyah digunakan tiga model pengembangan, yaitu: (1) Model Keterpaduan Sistem (MKS) PAI untuk pengembangan kompetensi keagamaan siswa. Keterpaduan sistem dapat ditinjau dari dua sudut pandang, yang pertama keterpaduan dari sisi tri-pusat pendidikan yaitu madrasah, keluarga dan masyarakat, sedangkan sudut pandang kedua dari sisi keterpaduan sistem penyelenggaraan pendidikan di madrasah itu sendiri. Pada dua sudut pandang tersebut, keterpaduan sistem PAI meliputi keterpaduan dalam perencanaan PAI, keterpaduan dalam pelaksanaan PAI, dan keterpaduan

ekstrakurikuler pada SMK di lingkungan pesantren diorientasikan pada mata diklat produktif dengan menyesuaikan bidang yang dipilih oleh siswa dan pembentukan pembiasaan bagi siswa untuk mengamalkan ajaran agama Islam dalam kehidupan sehari-hari.²⁶

3. Rahmat Raharjo melakukan penelitian dengan judul “Pengembangan PAI dalam kurikulum KTSP di SMA Kabupaten Purworejo”. Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa otonomi pengembangan kurikulum PAI di sekolah menengah atas, dengan memberlakukan KTSP belum berfungsi sebagaimana yang diharapkan. Para Guru PAI hanya mengadopsi contoh yang disusun oleh BSNP. Pengembangan Silabus yang dibuat sendiri masih bersifat sekedar untuk memenuhi tuntutan administrasi, belum mampu mendorong terwujudnya kurikulum kontekstual pada setiap sekolah karena tidak adanya kesiapan yang matang dari sekolah-sekolah menengah atas dan belum intensifnya bimbingan maupun pendampingan dari dinas terkait. Hal ini disebabkan keterbatasan kreativitas SDM guru PAI dalam mengembangkan pola-pola pembelajaran.²⁷
4. Farid Hasyim melakukan penelitian dengan judul “Pengembangan Kurikulum Tingkat Satuan pendidikan (KTSP) Pendidikan Agama Islam (Studi Multi Kasus di SMAN 1 Malang, SMAI Al Ma’arif Singosari Malang, dan SMA Muhammadiyah 1 Malang”. Temuan hasil penelitian ini yang secara general di

²⁶Nur Ali, *Pengembangan Kurikulum SMK di Lingkungan Pesantren Jawa Timur; Studi Multi Kasus pada SMK Telkom Darul ‘Ulum Rejoso Jombang dan SMK Al Yasini Areng-Areng Wonorejo Pasuruan*, Disertasi, (Malang: UIN Maulana Malik Ibrahim, 2008).

²⁷ Rahmat Raharjo, *Pengembangan PAI dalam kurikulum KTSP di SMA Kabupaten Purworejo*, Disertasi, (Yogyakarta: UIN Sunan Kalijaga, 2009)

		<i>learning guide</i> dengan metode drill, metode demonstrasi dan metode pembiasaan.
2	Pengembangan Kurikulum SMK di Lingkungan Pesantren Jawa Timur; Studi Multi Kasus pada SMK Telkom Darul ‘Ulum Rejoso Jombang dan SMK Al Yasini Areng-Areng Wonorejo Pasuruan Nur Ali Rahman (2008; Disertasi; UIN Maliki, Malang)	Perencanaan pengembangan kurikulum SMK di pesantren dilakukan oleh Tim; terdiri dari pengasuh pesantren, pihak sekolah, unit pendidikan pesantren, dan instansi dunia usaha dengan menyesuaikan kebutuhan stakeholder. Kemudian perencanaan pengembangan kurikulum SMK di lingkungan pesantren untuk mata diklat produktif pada kurikulum nasional dengan menyesuaikan kebutuhan stakeholder, dan yang terakhir adalah perencanaan kegiatan pengembangan diri melalui kegiatan ekstrakurikuler pada SMK di lingkungan pesantren diorientasikan pada mata diklat produktif dengan menyesuaikan bidang yang dipilih oleh siswa dan pembentukan pembiasaan bagi siswa untuk mengamalkan ajaran agama Islam dalam kehidupan sehari-hari.
3	Pengembangan PAI dalam kurikulum KTSP di SMA Kabupaten Purworejo. Rahmat Raharjo (2009; Disertasi UIN Suka, Yogyakarta)	Otonomi pengembangan kurikulum PAI di sekolah menengah atas, dengan memberlakukan KTSP belum berfungsi sebagaimana yang diharapkan. Para Guru PAI hanya mengadopsi contoh yang disusun oleh BSNP. Pengembangan Silabus yang dibuat sendiri masih bersifat sekedar untuk memenuhi tuntutan administrasi, belum mampu mendorong terwujudnya kurikulum kontekstual pada setiap sekolah karena tidak adanya kesiapan yang matang dari sekolah-sekolah menengah atas dan belum intensifnya bimbingan maupun pendampingan dari dinas terkait. Hal ini disebabkan keterbatasan kreativitas SDM guru PAI dalam mengembangkan pola-pola pembelajaran.

implementasi kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI dan Budi pekerti dari masing-masing sekolah.

2. Situs Penelitian

Sifat penelitian naturalistik menghindari pengambilan sampel secara acak, yang menekankan kemungkinan munculnya kasus penyimpangan, dan pengambilan acak peran sejumlah variabel menjadi *moderate*, karakteristik ekstrem tidak muncul. Paradigma naturalistik memilih pengambilan sampel secara *purposive* atau teoritis. Dengan pengambilan sampel secara *purposive*, hal-hal yang dicari tampil menonjol dan lebih mudah dicari maknanya. Sekolah Menengah Tingkat Atas yang menjadi sasaran implementasi kurikulum 2013 ada 8 SMA Negeri dan 1 SMA swasta, dengan rinci dapat disebutkan: SMAN 1 Jombang, SMAN 2 Jombang, SMAN 3 Jombang, SMAN Jogoroto, SMAN Mojoagung, SMAN Kesamben, SMAN Ploso, SMAN Bandar Kedungmulyo, dan SMA Darul Ulum 2 Peterongan. Sedangkan SMK ada dua, yaitu SMAN Mojoagung dan SMK 2 PGRI Jombang. telah ada yang mewakili SMA Negeri dan Swasta, serta SMK.

Penelitian ini hanya dilakukan di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung dengan alasan pada sekolah tersebut karena: (1) sekolah tersebut termasuk sekolah sasaran implementasi kurikulum 2013, (2) masing-masing sekolah mempunyai sesuatu yang khas dalam hal implementasi kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI, dan (3) Ketersediaan jenis dan sumber data penelitian di dua situs tersebut sangat memungkinkan untuk dilakukan penelitian tentang implementasi kurikulum 2013

Data dokumenter yang ditemukan di SMAN 2 Jombang: (1) Data Sepik (Sistem Elektronik Pemantau Implementasi Kurikulum 2013), (2) Notulen Rapat Dinas (Guru dan Pengawas) SMAN 2 Jombang: Selasa, 16 Juli 2013, (3) Notulen Informasi Pendidikan kepada orang tua/ wali peserta didik SMAN 2 Jombang: Sabtu, 20 Juli 2013, (4) Notulen Rapat Dinas Guru SMAN 2 Jombang: Selasa, 19 Agustus 2013, (5) Notulen Rapat Dinas Guru SMAN 2 Jombang: Rabu, 11 September 2013, (6) Notulen rapat dinas SMA Negeri 2 Jombang: Senin, 30 September 2013, (7) Notulen rapat dinas SMAN 2 Jombang: Senin 14 Oktober 2013, (8) Notulen rapat dinas SMAN 2 Jombang: Sabtu, 2 November 2013, (9) Notulen rapat dinas SMAN 2 Jombang: 4 November 2013, (10) Instrumen isian pendampingan guru pada sekolah sasaran, (11) Dokumen Izzatul Laila, RPP PAI & BP Kelas X Semester 2 tahun pelajaran 2013/2014, (12), Dokumen Nine Adien Maulana, RPP mata pelajaran PAI & BP kelas XI semester genap 2014/2015, (13) Dokumen Izzatul Laila, RPP Mata Pelajaran PAI & RB Kelas XII Semester Ganjil Tahun Pelajaran 2014/2015, (14) Dokumen Izzatul Laila program semester genap tahun pelajaran 2013/2014, (15) Dokumen Rahma Vera Widyaningrum program semester ganjil tahun pelajaran 2014/2015, (17) Dokumen Nine Adien Maulana program semester genap tahun pelajaran 2014/2015, (18) Pembagian tugas tugas mengajar SMAN 2 Jombang semester ganjil tahun pelajaran 2015/2016, (19) Dokumen Izzatul Laila program semester ganjil tahun pelajaran 2015/2016, (20) Dokumen Muhammad Yahya program semester genap tahun pelajaran 2015/2016, (21) Dokumentasi Pembelajaran PAI kelas X-P8, (22) Dokumen Izzatul Laila tentang Penilaian dalam Debat Aktif,

dan (23) Dokumen Nine Adien Maulana, Daftar Capaian Kompetensi Pengetahuan Peserta didik.

Data dokumenter yang ditemukan di SMAN Mojoagung: (1) Data Sepik (Sistem Elektronik Pemantau Implementasi Kurikulum 2013), (2) Dokumen *On the Job Learning* SMAN Mojoagung tahun 2013, (3) Instrumen isian pendampingan guru pada sekolah sasaran, (4) Dokumen Imam Subagyo, RPP PAI & BP Kelas X Semester genap tahun pelajaran 2013/2014, (5) Dokumen Imam Subagyo, Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) PAI & BP kelas XI semester genap tahun pelajaran 2014/2015, (6) Dokumen Imam Subagyo, RPP Mata Pelajaran PAI & BP Kelas XII Semester Ganjil Tahun Pelajaran 2014/2015, (7) Dokumen struktur kurikulum 2013, (8) Nur Slamet, Dokumen program semester genap tahun pelajaran 2013/2014, (9) Dokumen Imam Subagyo program semester ganjil tahun pelajaran 2014/2015, (10) Dokumen Nur Slamet program semester genap tahun pelajaran 2014/2015, (11) Pembagian tugas tugas mengajar SMAN Mojoagung semester ganjil tahun pelajaran 2015/2016, (12) Dokumen Ida Ayu Fitriani program semester ganjil tahun pelajaran 2015/2016, (13) Dokumen Nur Slamet program semester genap tahun pelajaran 2015/2016, (14) Dokumen Imam Subagyo, Presensi Kehadiran Peserta Didik dalam shalat Dhuha, dan (15) Dokumen Sistem Laporan Capaian Kompetensi (Silacak).

Bab tiga, Setting Penelitian, yang memuat tentang gambaran umum obyek penelitian, yaitu tentang: Sejarah, Letak Geografis, Visi dan Misi, Program sekolah, Keadaan Pimpinan, Guru, dan Peserta didik, Keadaan sarana prasarana, dan prestasi: di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung.

Bab empat, Implementasi Kurikulum 2013 Pada Mata pelajaran PAI dan Budi Pekerti, Dalam bab ini dipaparkan hasil penelitian tentang: A. Implementasi Kurikulum 2013 mata pelajaran PAI terdiri: 1. Perencanaan. 2. Pelaksanaan. 3. Penilaian di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung. B. Analisis Lintas Kasus.

Bab lima, Problematika dan Upaya untuk mengatasi problematika dalam implementasi Kurikulum 2013 pada mata pelajaran PAI. Dalam bab ini memuat tentang : A. Problematika yang dihadapi dalam mengimplementasikan Kurikulum 2013 mata pelajaran PAI di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung. B. Upaya yang dilakukan untuk menghadapi problematika tersebut baik di SMAN 2 Jombang dan SMAN Mojoagung. C. Analisis Lintas Kasus.

Bab enam, Penutup. Dalam bab ini memuat tentang : A. Kesimpulan B. Implikasi Teoritik, C. Keterbatasan, dan D. Rekomendasi.